

Zeitschrift: Rapport / Bibliothèque nationale suisse
Herausgeber: Bibliothèque nationale suisse
Band: 19 (1919)

Artikel: Dix-neuvième rapport 1919
Autor: Escher, Herm. / Godet, Marcel
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-362198>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Dix-neuvième rapport 1919.

Locaux. La question des locaux, que nous avons exposée dans notre précédent rapport, a fait pendant l'année écoulée un sérieux pas en avant. La construction d'un nouveau bâtiment étant tôt ou tard inévitable, soit pour la bibliothèque, soit pour les Archives, la Commission de la bibliothèque a demandé au mois d'avril au Département de décider en principe pour laquelle des deux institutions on construirait et de prendre, en attendant, les mesures provisoires indispensables au développement normal de la bibliothèque. Pour l'étude de ces questions la commission sollicitait la convocation d'une conférence des représentants de la bibliothèque, des Archives et de la direction fédérale des bâtiments. Cette conférence, qui eut lieu le 3 juin, aboutit à la conclusion que la seule bonne solution consistait dans la construction d'un nouvel édifice pour la bibliothèque, que la bâtie devait être entreprise dans le plus bref délai et que pour obvier aux besoins les plus urgents les Archives devaient céder à la bibliothèque, à titre temporaire, la grande salle du 2^e étage. Sur rapport et préavis de la direction fédérale des bâtiments le Département adopta ce point de vue. Il chargea notamment la commission de préparer, de concert avec la direction des bâtiments, un programme de construction et de présenter des propositions pour un emplacement. Les études à ce sujet sont encore en cours. En attendant, la salle n° 37, mise à disposition par les Archives, a été aménagée pour les besoins de la bibliothèque et partagée en deux bureaux. On y a installé au mois de septembre 4 employés qui, logés jusque-là dans un sous-sol mal éclairé ou dans des magasins mal chauffés, travaillent désormais dans des conditions hygiéniques normales.

Accroissement. Cependant les collections ne cessent de s'accroître, surtout par la voie des dons qui représentent les 4/5 du nombre total des entrées. Ce dernier s'est élevé à 11,182

numéros, comprenant 12,971 unités (contre 10,274 numéros et 12,524 unités en 1918).

Bien que la bibliothèque reçoive à titre gracieux presque toutes les publications hors-commerce (publications officielles, rapport annuels, etc.) et, par la voie du dépôt gratuit, la plupart des éditions suisses, cependant il ne lui reste pas moins à acheter un grand nombre de publications nouvelles, et en général les plus coûteuses: ouvrages de luxe tirés à un petit nombre d'exemplaires, ouvrages en commission, ouvrages et gravures vendus par les auteurs ou artistes eux-mêmes, enfin la plupart des revues et périodiques. D'autre part le remplacement obligé d'exemplaires usés et l'acquisition d'exemplaires „de réserve“ absorbent des sommes chaque année plus considérables. Enfin, le champ d'action de la bibliothèque nationale étant limité aux publications suisses ou concernant la Suisse, elle ne peut bénéficier autant que d'autres bibliothèques de la baisse des changes étrangers. Celle-ci se trouve plus que compensée pour elle par la hausse des prix sur le marché intérieur où se multiplient les éditions de luxe ou de demi-luxe, à tirage limité, pour bibliophiles et nouveaux riches. On comprend que dans ces conditions, avec un crédit d'acquisition réduit au cours de la guerre à fr. 13,500.—, la bibliothèque ne puisse affecter que de modiques sommes à ses achats d'ouvrages anciens et doive renoncer à profiter de bien des occasions. Elle ne pourra reprendre son activité normale dans ce domaine que grâce à un relèvement de crédit en rapport avec la nouvelle échelle des prix.

Mentionnons parmi les acquisitions, celle du superbe „Voyage pittoresque en Sicile“ (2 vol. folio) illustré par Franz Hegi et une pléïade d'autres artistes suisses, publié à Paris de 1822 à 1826 par l'éditeur neuchâtelois Jean Frédéric Osterwald. Puis une collection de livres, brochures et manuscrits, provenant de feu le professeur E. Michaud, de Berne, qui complète en particulier nos séries concernant l'église catholique chrétienne. En fait de nouveautés: la collection de 427 photographies de la cathédrale de Bâle, par Bernhard Wolf, accompagnées d'un catalogue par Conrad Escher. — Parmi les dons: la collection complète des publications interdites pendant la guerre par la commission fédérale de contrôle de la presse; des lots plus ou moins considérables d'ouvrages divers envoyés par la maison d'édition Kober, à Bâle, Mr. Alex. Jullien, libraire à Genève, de Mr. le colonnel divisionnaire Schmid et feu Mr. le conseiller fédéral Müller; une série de 45 portraits suisses offerts par Mr. Pierre

Grellet, à Berne, etc. Nous ne pouvons malheureusement énumérer ici tous les gestes obligeants et généreux dont la bibliothèque a été l'objet et devons nous contenter de renvoyer à la liste des donateurs, qu'on trouvera plus loin, en réitérant à tous l'expression de notre reconnaissance. Relevons cependant encore le fait que le nombre des éditeurs adhérant à la Convention du „Dépôt gratuit“ s'est augmenté de 17 en cours de l'année et s'élevait le 31 décembre à 147. Quant aux photographes, nous avons le regret de devoir renouveler l'observation du précédent rapport.

La bibliothèque a fait de son côté, comme de coutume, d'assez nombreux dons de doublets à des institutions philanthropiques et à quelques bibliothèques, au premier rang desquelles la bibliothèque bourgeoise de Lucerne. On n'en a pas moins tiré près de 600 francs de la vente des doublets.

Dépôt. Au mois de décembre, la „section serbe du bureau de secours aux prisonniers de guerre“ a demandé à la bibliothèque l'hospitalité pour ses archives. Le dépôt a été accepté pour un temps indéterminé, mais sans obligation pour l'avenir.

Catalogues. La refonte du catalogue méthodique qui a coûté deux ans et demi de travail est terminée. La table systématique et alphabétique des matières a été imprimée au mois d'août sous le titre de *Dezimalklassifikation zum systematischen Katalog*. Bien que destinée en première ligne à faciliter au public la consultation du catalogue, cette publication présente un intérêt plus général, soit comme abrégé commode du grand „Manuel“ de l'Institut international de bibliographie à Bruxelles, soit comme l'adaptation la plus développée qui en existe en langue allemande. Elle peut, à ces deux titres, rendre de bons services à d'autres bibliothèques et même à des particuliers dans les questions de classification. L'Institut international annonce lui-même l'intention d'adopter certains de nos développements dans la prochaine édition de ses tables. Le volume (78 pages) est en vente à la bibliothèque aux prix de 5 francs.

On a publié en janvier un premier *Supplément annuel au Catalogue des périodiques*,. Il comprend l'année 1918 et se trouve en vente chez l'éditeur Benteli A.-G Bümpliz au prix de 50 centimes. Le second supplément (1919) était sous presse à la fin de l'année. Quant au bulletin bibliographique *Le Livre en Suisse*, il a paru chaque mois avec la régularité accoutumée.

Le collationnement du catalogue de Lucerne avec nos répertoires en vue du *Catalogue commun* se poursuit normalement. Outre les fiches des acquisitions de l'année courante, on a commencé à dépouiller le catalogue imprimé (Lucerne 1840), soit en tout 3768 titres d'ouvrages, dont environ 43 % se trouvaient dans les deux bibliothèques. Malheureusement l'insuffisante précision de l'ancien catalogue lucernois donne lieu à de fréquentes incertitudes dans l'identification des ouvrages et multiplie les chances d'erreur.

Catalogue international. Une reprise d'activité s'est manifestée dans la publication de l'*International catalogue of scientific literature*. La bibliothèque a reçu du bureau central de Londres 7 nouveaux volumes (en 8 exemplaires, comme de coutume), au lieu de 4 en 1918. De son côté notre bureau régional a envoyé au bureau central 2860 fiches de publications suisses, contre 1100 fiches l'année précédente. En dehors du dépouillement des publications nouvelles, le rédacteur a consacré une partie de son temps à la revision et à la mise au point des matériaux réunis, il y a quelques années, par la Société Helvétique des Sciences Naturelles (voir notre rapport pour l'année 1913).

Fréquentation et prêt. Le service du prêt a été entravé dans son fonctionnement par suite d'un accident survenu au mois de février au monte-chARGE servant au transport des livres. Cette installation d'un système ancien (moteur hydraulique) n'étant plus susceptible de réparation, elle a été remplacée par un ascenseur électrique. Les travaux commencés au mois de juin ont duré jusqu'au premier octobre. Pendant tout ce temps le prêt des volumes lourds et de grand format (in-4° et folio) a dû être suspendu.

Rien de surprenant à ce que, dans ces circonstances, le chiffre des livres consultés soit inférieur à celui de l'an dernier. Il a été communiqué 19,963 ouvrages comptant 29,017 volumes, contre 22,019 et 29,077 volumes en 1918. Le nombre des paquets postaux a aussi diminué pour les mêmes raisons, tombant de 3000 à 2870. En revanche la fréquentation de la salle de lecture continue à augmenter: on a enregistré 15,218 entrées, soit 1200 de plus que l'an dernier. Notons que la dite salle, fermée le samedi après-midi, comme tous les bureaux fédéraux, depuis le 1^{er} mai 1918, a été rouverte le samedi de 2 à 5 heures du soir,

à titre d'essai, pendant le semestre d'hiver du 1^{er} octobre 1919 au 31 mars 1920. La mesure sera rendue définitive si l'expérience prouve qu'elle répond à un réel besoin. Nous pouvons enregistrer d'ores et déjà pour les trois premiers mois (octobre—décembre) une fréquentation plus forte le samedi après-midi que les autres après-midi.*)

Personnel. La réorganisation du Département de l'Intérieur a apporté, à partir du 1^{er} octobre, un classement plus rationnel du personnel. A cette occasion Mr. G. Wissler, docteur en philosophie, et Mr. E. Vignier, licencié ès lettres, ont été promus assistants. Mr. A. Schuppisser, relieur attaché à la bibliothèque à titre d'auxiliaire depuis 1906, a été nommé fonctionnaire régulier et placé, ainsi que Mr. F. Hoby, jusqu'ici garçon de salle, dans la classe des aides. Depuis le 1^{er} décembre le poste de vice-directeur s'est trouvé vacant par suite de la nomination du Dr. E. Haffter à la bibliothèque centrale fédérale. A la fin du même mois Mr. Vignier a quitté à son tour la bibliothèque pour un autre poste dans l'administration fédérale, tandis que Mr. Schnegg, auxiliaire, se retirait pour raison de santé.

La bibliothèque a trouvé, en revanche, en Mr. le Dr. Willy Hes, de Thalwil (Zurich), auquel nous exprimons toute notre reconnaissance, un aide bénévole pour la rédaction du catalogue des gravures de la mobilisation.

Enfin, c'est peut-être ici le lieu de signaler le séjour fait à la bibliothèque par Melle Rosselet, de la bibliothèque de Neuchâtel, et par Mr. Müller, secrétaire de la fondation „Pro juventute“, aux fins d'étudier l'organisation de nos services et plus spécialement le système de notre catalogue méthodique.

Statistique de la production littéraire. Comme les chiffres des précédentes statistiques ont été parfois mal interprétés, nous devons répéter que notre dénombrement porte exclusivement sur les ouvrages mis dans le commerce, soit: 1^o ceux édités par les libraires, 2^o les ouvrages en commission chez les libraires, 3^o ceux vendus directement par les sociétés et institutions publiques ou privées, 4^o ceux vendus par les auteurs eux-mêmes. Les publications hors-commerce (rapports, imprimés officiels, etc.) ne sont pas comptées.

Les résultats pour l'année 1919 sont les suivants:

*) La décision a été prise dès lors, d'ouvrir désormais chaque hiver la salle de lecture le samedi de 2 h. à 5 h. (avril 1920).

I.

Publications parues en Suisse:	1919	1918	1917	1916
Encyclopédie, bibliographie générale	2	4	7	11
Philosophie, morale	23	20	18	21
Théologie, affaires ecclésiastiques .	76	126	142	132
Droit, sciences sociales, politique, statistique	340	372	354	332
Art militaire	7	19	22	17
Education, instruction	83	109	73	100
Ouvrages pour la jeunesse	79	72	55	44
Philologie, histoire littéraire . . .	51	36	28	21
Sciences naturelles, mathématiques	48	45	41	42
Médecine, hygiène	57	42	42	42
Génie, sciences techniques	39	27	26	24
Agriculture, économie domestique .	41	52	63	51
Commerce, industrie, transports .	57	82	87	67
Beaux-arts, architecture	85	75	79	56
Belles-lettres	276	283	213	194
Histoire, biographies	175	245	293	251
Géographie, voyages	50	40	47	54
Divers	117	115	130	124
Total	1626	1764	1720	1583

II.

Publications parues en Suisse:	1919	1918	1917	1916
en allemand	1105	1127	1081	977
en français	440	528	549	487
en italien	17	29	26	36
en romanche	11	6	9	6
en d'autres langues (anglais, espéranto, hébreu, latin)	18	23	11	20
en plusieurs langues (surtout français-allemand)	35	51	44	57
Total	1626	1764	1720	1583
Publications parues à l'étranger:*)	215	156	224	271

*) Ouvrages publiés à l'étranger par des Suisses, y compris quelques ouvrages peu nombreux d'étrangers sur la Suisse.

Le nombre des publications parues en Suisse pendant la première année de la paix accuse, comme on le voit, une diminution, et celui des ouvrages suisses parus à l'étranger une augmentation correspondante. La proportion reste cependant sensiblement plus favorable que celle constatée en 1914, qui était de 1470 publications parues en Suisse, contre 522 à l'étranger. Toutes les langues participent à la diminution, sauf la langue rhéto-romanche qui manifeste sa vitalité avec une ténacité remarquable.

Aux indications concernant la production livresque nous croyons intéressant d'ajouter désormais également les données que nous possédons sur la *presse périodique*, si incomplètes qu'elles soient encore :

La bibliothèque nationale reçoit actuellement

1 ^o	180 journaux	} suisses
2 ^o	108 périodiques officiels	
3 ^o	1046 revues et autres périodiques	

en tout 1334 périodiques. Dans ce nombre ne sont pas comptées les publications annuelles (annuaires, étrennes, almanachs, etc.), ni les „collections“ comprenant une série de volumes paraissant à intervalles irréguliers.

Si l'on ajoute au chiffre ci-dessus environ

170 journaux, de moindre importance, que la bibliothèque ne reçoit pas, on arrive à un total général approximatif de 1504 périodiques suisses.

Il a été fondé en Suisse, à notre connaissance,

42 revues et périodiques *nouveaux* en 1918, et

77 " " " " 1919.

Ceux qui désirent en connaître la liste, la trouveront dans les suppléments I et II du „Catalogue des périodiques suisses“ dont il a été question plus haut, au chapitre des Catalogues.

Berne, mai 1920.

AU NOM DE LA COMMISSION
DE LA BIBLIOTHÈQUE NATIONALE SUISSE,

Le président :
Dr Herm. Escher.

Le secrétaire :
Dr Marcel Godet, directeur.